

CULTURA E HIGIENE

PUBLICACION SEMANAL

AÑO III

GIJÓN 24 DE OCTUBRE DE 1914

NÚM. 130

MONITOR SOCIAL

Actuación Pro-infancia

Dejamos para otro día la tarea de exponer en esta sección las ideas generales acerca del planeamiento y fines del *Núcleo de estudios económico sociales* cuya iniciación y su alta conveniencia venimos indicando insistentemente. Y no es que suspendamos por completo el tema indicado, sino que teniendo a la vista en nuestra mesa de redacción un cúmulo de datos referentes al *Congreso Penitenciario de la Coruña* y otras noticias de la acción internacional por la cultura y la higiene tal como ahora se ejercita en todo el mundo civilizado, creemos conveniente contribuir a su divulgación. Ello servirá para ilustrar a los que se interesan en estas cuestiones y cuantos deben enterarse de como todos estos asuntos que un día y otro venimos propagando tienen ya forma definida y práctica aplicación en otras partes. Y como quiera que tales cuestiones caerían dentro del círculo de acción de los *Núcleos de estudios económico-sociales* si llegan, como esperamos, a implantarse en esta villa, de ahí un motivo más para que los traigamos aquí.

Dejaremos para otros números el reflejar aquí las conclusiones y ponencias principales del referido *Congreso* concretándonos hoy a varias noticias de *Pro-Infantia*.

La higiene y protección en Dresde

Son de importante actualidad los datos referentes a Alemania que publica en su Memoria acerca de la Exposición de Dresde el Dr. Montaldo.

Los nacimientos fueron en un año 13.241 (de ellos 2.775 ilegítimos) en dicha capital.

Las defunciones 7.656 (o sea 14,01 por 1.000 habitantes). De ellas 3,24 por 1.000 niños en el primer año de la vida. No hubo defunciones por viruela, hidrofobia, malaria, muermo, ni triquinosis. La tuberculosis pulmonar originó 909 óbitos.

Las escuelas primarias municipales son 66, servidas por 1.878 maestras, maestros y auxiliares de uno y otro sexo.

Los alumnos matriculados (niños y niñas de seis a catorce años) ascendieron a 78.785. De los cuales 39.149 eran varones y 39.591 hembras.

Existen 18 bibliotecas municipales y cinco

privadas; ocho cocinas populares, siete baños populares y numerosos en escuelas, fábricas y cuarteles.

Se practicaron 10.424 vacunaciones, de las cuales 662 a extranjeros. Revacunaciones, 10.660.

Este servicio costó al Municipio 9.824,31 marcos, y lo efectuaron ocho médicos, que disponen de 24 centros especiales, instalados muy prácticamente en distintos puntos de la población.

El socorro de pobres y asistencia completa (*Pflege*) de niños (que suprime en absoluto la mendicidad callejera) cuesta 2.855.052,10 marcos en un año. Compárense estas últimas cifras con las insignificantes que se obtienen en Madrid y se comprenderá la razón que nos asiste al lamentarnos del poco celo que se demuestra en favor de nuestra obra.

Dresde tiene 505.899 habitantes.

Nuevo pabellón antituberculoso para niños

La importante ciudad de Valladolid, abordando el gran problema de higiene general y social, como es el de la campaña antituberculosa, y comprendiendo que es una necesidad sentida la separación de los niños enfermos atacados de tan mortífero mal de aquellos otros afectos de enfermedades comunes, ha inaugurado un Pabellón con gran solemnidad y con asistencia de las autoridades locales y de los altos prestigios médicos, que con tal motivo se reunieron en Valladolid. La obra realizada permite declarar sin exageraciones que el nuevo Pabellón cumple las condiciones higiénicas que requieren esta clase de edificios. Salas aireadas de revestimiento lavable, cuartos de aislamiento, baños, sala de operaciones asépticas, servicios auxiliares y una hermosa galería para la cura de aire de sol. Todo ello rodeado de un parque espléndido. La terminación pronta del proyecto recientemente inaugurado es la más vehemente aspiración del culto pueblo vallisoletano, de este Consejo Superior y de su Secretario general, el Dr. Tolosa Latour, que tuvo el honor de concurrir a tan hermoso acto accediendo gustosísimo a la invitación que recibió de la Comisión organizadora de esta simpática obra realizada en favor de los niños tuberculosos pobres.

Coincidiendo con la inauguración del Pabellón, se ha celebrado también en aquella capital la *Fiesta de la Flor*, en la que tomaron parte

distinguidas y caritativas damas y señoritas, las cuales obtuvieron una importante recaudación.

Asilados en familia

La diputación provincial de Madrid tiene en estudio el proyecto del Sr. Soria, en el que se señala la conveniencia de que por vía de ensayo se envíe a los pueblos un corto número de asilados en el Hospicio.

Las familias campesinas podrán acoger en su hogar a uno o dos hospicianos, recibiendo por ello una remuneración que equivalga al gasto que la estancia dentro del Hospicio ocasione el niño. La familia que hospede al niño deberá tener hijos, y además de ocuparse del cuidado y manutención del pequeño se obliga el cabeza de familia a enseñarle el oficio que ejerza.

Piensa formar en cada pueblo un patronato, compuesto del médico, el maestro de escuela y el mayor contribuyente con hijos, que velará por el hospiciano, cuando sería más práctico contar con la Junta local de protección.

Conferencias pedagógicas

Han sido muy interesantes las que han dado en el Salón de Ciento de las Casas Consistoriales de Barcelona las alumnas que fueron a Roma pensionadas por el Ayuntamiento para asistir al curso internacional de Montessori.

La primera de las conferencias la dió la inspectora doña Leonor Serrano, quien desarrolló el tema «El siglo de los niños y el método Montessori». La conferenciante probó que en nuestra actual civilización la característica del perfeccionamiento de un pueblo es su educación. Explicó el método escolar de Montessori basado en la absoluta libertad y autoeducación del niño en las escuelas, que tan excelentes resultados da en otros países del mundo en la enseñanza de párvulos, transformando radicalmente el papel del maestro.

Las demás conferencias han corrido a cargo de doña Celestina Vigneaux, que trató de la «educación de los sentidos»; de doña Mercedes Climent, que desarrolló el tema «La autoeducación basada en la atención y disciplina espontáneas»; doña Dolores Canal se ocupó de «La educación de los sentidos, base de la educación de los párvulos en el método Montessori, sus aplicaciones a la escritura y a la lectura».

En la sesión de clausura el Sr. Palou, encargado de implantar el sistema Montessori en la Casa de Maternidad, explicó las grandes ventajas, sobre todo de orden moral, obtenidas con el sistema indicado.

El Teniente de Alcalde, Sr. Suncal, encargado por la Comisión de Gobernación del discurso-resumen, defendió la libertad de la escuela, elogió el sistema Montessori y recomendó a los maestros que lo apliquen.

El Presidente accidental de la Comisión de Gobernación, Sr. Muntañola, ofreció que el Ayuntamiento contribuiría al desarrollo del sistema, felicitándose de que Barcelona sea la primera ciudad que se preocupa de la implantación del nuevo sistema.

* * *

En la Normal de Vitoria también se han celebrado conferencias dignas de aplauso.

El Inspector de primera enseñanza, Sr. D. Pablo Lubelza, disertó sobre el tema «La lectura feminista y el espíritu de una biblioteca circulante», siendo el nervio de su peroración la idea de que hemos de ir a Europa para volver a España a fin de conocerla y darla nueva vida.

Es preciso—dijo—que europeicemos a España; mas a condición de que al europeizarla la españolicemos más todavía, porque si la educación ha de ser acomodada a la virtualidad de la raza es necesario acomodarla a los elevados ideales a que esta raza aspira, figurando entre ellos en un lugar preferente la educación de la mujer.

Se declaró partidario de la lectura en voz alta en el seno de la familia, lo mismo pudientes que menesterosas.

La Srta. María Navarro trató en su Conferencia del material pedagógico, manifestando que, por regla general, era deficiente, especialmente en los gabinetes de Física y Laboratorios de Química.

El Sr. D. Luis E. López trató sobre «Fiestas escolares y su organización», ensalzando lo que han de ser la Fiesta del árbol y la Fiesta de la bandera.



VIDA FEMENINA

La Escuela profesional

(CONCLUSIÓN)

Este es uno de los temas predilectos de los pedagogos y ha sido tratado con singular elocuencia por el venerable maestro don Andrés Manjón, fundador y Director de las Escuelas del Ave María. La enseñanza no es sólo un fin por la ciencia que procura, sino que es el medio por excelencia para el natural desarrollo de todas nuestras potencias y sentidos.

El desarrollo ha de procurarse que sea armónico y acondicionado a la edad y a la ocasión, imitando en cuanto sea posible a la Naturaleza, la cual prepara el advenimiento de las funciones con el desarrollo de los órganos y no sacrifica los unos en beneficio de los otros, sino en cuanto los órganos sacrificados cumplen un papel simplemente accidental o episódico.

Nuestro Reglamento preceptúa una edad mínima de doce años y una instrucción previa a las alumnas que aspiren al ingreso en la Escuela; por lo tanto, el profesorado de la misma ha de enseñar a un conjunto escolar bastante uniforme; más así y todo, ha de preocuparse del desarrollo armónico de todas las facultades, sensitivas, motoras e intelectivas, procurando que ni la memoria domine a la imaginación ni el verbalismo a la actividad. Téngase en cuenta que, así como el ejercicio de los sentidos aumenta su agudeza y por de contado los centros cerebrales de proyección, la actividad de los músculos los desarrolla conjuntamente con los centros motores, mejor dicho, sensorio-motores, con cuya palabra compuesta se expresa la íntima asociación en el cerebro entre las corrientes aferentes y las centrífugas.

Las niñas tienen muy expeditas las vías reflejas, y por tanto, se logra más fácilmente en ellas el aprendizaje, o sea la transformación de los movimientos voluntarios en automáticos. El piano, el dibujo y el modelado son excelentes recursos para la educación, incluso para lograr la ambidextría, si el Profesor invita a sus jóvenes discípulas al ejercicio con las dos manos. Desde que en época, ya lejana de mi vida, ví operar las cataratas con las dos manos a mi inolvidable maestro el doctor García Duarte, aprecié las ventajas de ser ambidextro.

Preocúpense los Maestros, tanto o más que de la instrucción, de la educación de los discípulos. «Educar, dice Manjón, es procurar la salud y precaver la enfermedad del cuerpo y alma; es intentar la robustez, agilidad y vigor físico y combatir la endeblez, ineptitud y anemia; es promover el saber y cultura y desterrar la ignorancia y la barbarie; es ordenar la vida hacia la honradez y santidad y apartarla de todo lo que sea inmoral e impío; educar es una palabra que compendia todos los medios ordenados al fin de hacer a los educandos hombres perfectos y cabales, o sean de alma y cuerpo enteros». Y en otro lugar añade: «que importa más, pero mucho más, educar a la mujer que al hombre, porque lo que fueran las madres eso serán los hijos».

«En los estudios se adquieren, o deben adquirir, aptitudes más bien que conocimientos, desarrollando las facultades por medio del ejercicio. Yo recuerdo haber estudiado muchas cosas y no sé ninguna, o casi ninguna; si pues el estudio en mí hubiera tenido por fin único o principal aprender para saber, habría perdido el tiempo, o poco menos. Y lo que a mí me sucede, pasa a cuantos compañeros de estudio conozco».

No sabré ponderar bastante las ventajas del dibujo y de la música. Si del que sabe leer decimos que posee un sexto sentido, por cierto de más alcance que los otros cinco, pues penetra en el pasado, del que sabe escribir diremos que se

extiende su voz por todos los ámbitos del mundo, hasta para las generaciones venideras; pero la palabra hablada o escrita no es un lenguaje universal al alcance de todos los hombres y los más de ellos necesitan para entenderlo que previamente se le traduzca. La universalidad del gesto y la difusión de la escritura no las poseen más que dos medios expresivos: el figurado y el musical; por eso nos encontramos tan a gusto en los Museos y salas de concierto de cualquier país. Ni los edificios, monumentos, cuadros, grabados y fotografías, ni los signos del pentágono necesitan la traducción que han menester el periódico o el libro, impresos en extraño idioma y a veces con signos distintos a nuestro alfabeto. Además, la música y el dibujo son revelaciones con las que pueden expresarse sentimientos y matices que difícilmente se dicen con la palabra por abundante y justo que sea el léxico del autor. A favor de la música se revelan estados del alma, calidades y cantidades de afectos que, por su indeterminación y vaguedad, escapan, a la definición ideológica.

Con el lápiz en la mano, un Profesor de Ciencias Naturales completa la definición, suple la ineficacia de la palabra cuando se emplea en definir las formas y duplica la impresión sobre sus oyentes, los cuales reciben conjuntamente imágenes acústicas y visuales.

La educación combinada con la cultura despiertan la vida afectiva y desarrollan el sentido estético en los jóvenes de torpe sensibilidad, y por lo mismo, indiferentes o poco susceptibles a las más altas emociones; y aun aquellos naturalmente reflexivos, sensibles y atentos, economizan tiempo en el cultivo de su espíritu. La vida es corta, el arte inmenso y hay que aprovecharla. ¡Cuántos alcanzaron tarde, en la madurez, la inspiración, el sentimiento y el saludable recreo del espíritu que proporcionan las cosas buenas y bellas y lamentan el tiempo que pasaron sin comprenderlas ni amarlas!

JOSÉ GÓMEZ OCAÑA.



SECCION INFANTIL

Sin vanidad no habría envidia

Sin vanidad no habría envidia. Es un estigma de hombres mediocres y estriba en el desconocimiento de la propia mediocridad. Por ella se cometen las más graves infracciones al honor y a la delicadeza; Schiller la definió en una frase que vale un libro: «la vanidad es el puente que une todo lo noble y todo lo innoble del hombre.» Es una ambición de los caracteres menguados. El hombre vanidoso aspira a brillar por su belleza física, por su peinado impecable, por la

habilidad de su sastré, por sus títulos nobiliarios, por su fortuna, por sus palmas académicas, por sus posiciones burocráticas, por todo lo que puede abultar la exigua personalidad real. Ese disfraz deslumbrador de rebaños, acaba siempre por escandalizar al propio disfrazado,

Se esboza ya en todo niño mediocre que descuella ya por circunstancias independientes de sus aptitudes. Maestros y padres gustan de equivocarse, viendo en cada tontuelo un pergenio, cultivando en él los gérmenes fatales de la vanidad. Convendría combatirla, afirman los moralistas que predicán máximas de almanaque; pero olvidan que la hipocresía dominante sólo consigue transformar la vanidad, disfrazándola de humildad excesiva y enervando las altiveces que son la base de un carácter digno. Esa humildad de catecismo suele ser una vanidad subrepticia e insidiosa, que no retrocede ante vileza alguna para alcanzar un favor.

Así entendida la humildad es equívoca; no es solamente lo contrario de la vanidad, sino también de la dignidad. La modestia para ser decorosa, debe ser un simple afán de no gravitar sobre los demás, sin declinar la más débil partícula de dignidad. Si la mentira vanidosa es ridícula en Tartarín, la mentira hipócrita es ignominiosa en Tartufo.

J. INGENIEROS

Prosa y verso

—El teatro es la escuela de las virtudes.

—Sí, señor, pero escuela en que los alumnos están casi siempre de vacaciones.

—
Vive con noble osadía;
sé valiente sin crudeza;
sé prudente sin flaqueza,
piadoso sin ufanía.

—
Trabaja con alegría;
cumple y obra con llaneza,
y huye de toda tristeza,
de toda melancolía.

—
No adelgaces el humor,
mas no olvides que el vivir
es una escuela de honor,
donde se aprende a sufrir
para enseñarnos mejor
cómo se debe morir.

R. LEON

Terminología científica

Criptón (Kr).—Cuerpo simple gaseoso, descubierto en 1898 por Ramsay.

Electrodo.—Conductores en contacto inmediato con el electrolito.

Electrolisis.—Descomposición por una co-

rriente eléctrica de un compuesto químico en estado fluido. El compuesto químico así tratado recibe el nombre de electrolito.

Electrolito.—Nombre dado a las soluciones salinas conductoras de la corriente eléctrica.

Propagaciones antialcohólicas

«En las naciones más cultas se observa una reacción contra el alcoholismo. Sabed que después de sesenta y cinco años ha bebido el yanqui por término medio catorce veces más de cerveza; que ha aumentado en vez y media el consumo del vino, y que ha disminuído el de whisky.»

«Rossi y Garnier en sus estudios sobre cien criminales, cuentan que 81 eran alcohólicos.

«El bebido no guarda secretos ni reserva. *In vino, veritas.*»

Federico Hoffman llamó al alcohol «el agua de la muerte» y a la leche, «el agua de la vida».

PENSAMIENTOS

—
Sobre la tierra nada hay grandioso más que el hombre; en el hombre lo único grandioso es la mente.

—
La naturaleza, siempre pródiga, brinda al hombre sus tesoros y sus bellezas para que se aproveche de ellas.

—
La felicidad humana sienta su base sobre las grandes virtudes; la conformación y la esperanza.

El día en que el hombre abjura de cualquiera de ellas, pierde la felicidad, su equilibrio, y se desmorona o desploma como edificio cuyos cimientos no son suficientes a resistir su peso.

—
Todos los hombres buscan la paz del alma; pero la buscan donde no está.

—
En hombre que de tí fía, fíate que es cortesía.

—
El encadenamiento de las causas o la relación de causa o efecto no tiene principio ni fin.

—
No existe causa sin causa, por lo que es inútil que los filósofos busquen una causa suprema y primaria.

—
Conforme con las ideas que nos predominan, así son los efectos que imponen sus leyes al corazón.

—
La causa de nuestros males, proviene generalmente de nosotros mismos.

DE COSAS VARIAS

¿Cómo transmiten las ratas al hombre, el microbio de la peste?

Es un hecho comprobado hasta la saciedad y admitido por todos los hombres de ciencia, que las ratas y ratones transmiten la peste al hombre; pero ¿cómo? Por sus pulgas, contesta Simonds, después de practicar experiencias, cuyo resultado publicó en los *Annales de l'Institut Pasteur*. Calmette y Salimbeni, también expusieron la misma opinión en vista de las observaciones recogidas en Oporto.

Pero no todos participan de esa creencia. Nuttall, que se ha dedicado a investigaciones bibliográficas, sobre el papel que juegan los insectos en la propagación de la peste y otras enfermedades contagiosas, asegura que los datos experimentales que ha reunido, no son favorables a la hipótesis de Simonds.

Galli-Valerio ha hecho otra objeción: la de que la pulga de la rata es de distinta especie que la del hombre y no pica a éste. El reparo no ha parecido aceptable. Es posible que en las condiciones ordinarias, dicen algunos, la pulga de la rata no pase al hombre, pero como está comprobado que cuando una rata muere, dichos insectos abandonan su cadáver, no es inverosímil suponer que pasen accidentalmente a las personas que están próximas. Así ocurre con las pulgas del perro, que no son tampoco de la misma especie que las del hombre.

El profesor Ashburton Thompson, director del Instituto de Higiene de Sydney, ha publicado un trabajo en *The Journal of Hygiene*, demostrando que la peste fué importada a dicha ciudad por las ratas procedentes de los buques que llegaron de Noumea, e inclinándose hacia la hipótesis de Simonds.

De las observaciones reunidas en ese artículo de Thompson, resulta, sin embargo, que en el encadenamiento de los hechos que unen la rata pestosa al hombre hay una laguna, y que todo hace creer que esa laguna puede llenarse por la hipótesis de un insecto parásito del roedor, que sea transmisible a los humanos.

De todo esto resulta, que hay un motivo más para sacudirse bien las pulgas, *por si acaso*.

Los termómetros deben desinfectarse

Las experiencias de Rosenberger sobre este asunto, demuestran que se infectan los *termómetros clínicos*, usados en enfermos de males contagiosos, por lo que este célebre bacteriólogo aconseja, que se desinfecte el instrumento antes e inmediatamente después de haberlo usado.

Para evitar una mala costumbre infantil

Para evitar que los niños se muerdan las uñas, como los consejos y los guantes resultan inútiles, porque desoyen los unos y agujerean los otros, lo práctico es mojarles con alguna frecuencia la extremidad de los dedos en una solución de acíbar.

«Edad» de la Tierra

Uno de los más eminentes geólogos franceses, Mr. de Lapparent, profesor de la Escuela libre de Estudios superiores y miembro de la Academia de Ciencias, estima que no está fuera de razón evaluar entre 20 y 100 millones de años (un millón de siglos) la duración del período necesario al depósito, sobre el globo, de los terrenos de sedimentación que han formado la corteza de *La Tierra*.

Origen de algunas frases célebres

La palabra es plata; el silencio, oro.—Sentencia árabe que han hecho suya muchos moralistas y escritores.

¡Oh, Libertad, cuántos delitos se cometen en tu nombre!—Palabras pronunciadas por madame Rolland al pie de la guillotina.

El sombrero y el dinero—son los que hacen los amigos.—Versos que pone Calderón en boca de Pedro Crespo, el alcalde de Zalamea.

El vulgo es necio y, pues lo paga, es justo—hablarle en necio para darle gusto.—Versos de una epístola de Lope de Vega.

(Continuará).

Para conciliar el sueño

Hay muchas personas a quienes cuesta gran trabajo conciliar el sueño. Aun estando rendidas de cansancio tardan horas y horas en quedarse dormidas y tienen que acudir al recurso de leer o fumar hasta que, allá a la madrugada, logran que el clásico Morfeo se apodere de sus espíritus.

Contra esta grave molestia, que casi es una enfermedad, o que, por lo menos, puede ocasionarla, el doctor Mosseik, de Berlín, ha inventado un remedio que, según asegura, es infalible.

He aquí la receta del doctor Mosseik:

«Echaos en el lecho en la postura más cómoda que os sea posible. Cuidad de evitar el menor movimiento. Detened la tos y el estornudo. Bien pronto experimentaréis una especie de malestar, y sobre todo el deseo de cambiar de postura. No cedáis a este deseo. El malestar no tardará en disiparse, para volver de nuevo a los pocos minutos. Resistid siempre, y al cuarto de hora o poco más quedaréis dormidos».

Solamente podremos raciocinar sobre la causa de una cosa, cuando experimentamos o sentimos la cosa misma.

ECOS Y NOTAS

Enlace

El jueves 22 del actual, en la Basílica de Covadonga, unieron sus destinos ante el altar la bellísima señorita ovetense Concha Alesón y el joven naviero gijonés don Manuel Nájera Alesón. La ceremonia nupcial celebróse con la mayor sencillez, actuando de padrinos la madre de la novia y el hermano del novio, y asistiendo sólo los más allegados familiares de los contrayentes.

La novia, dechado de virtud y distinción, fué en su vida de soltera, gala y ornato de la buena sociedad ovetense, entre la que disfruta de grandes y muy especiales estimaciones. De todos son conocidas las excelentes dotes personales, la probidad e inteligencia de don Manuel Nájera Alesón, cuyos apellidos constituyen uno de los más sólidos prestigios del comercio español. Consignamos estos breves rasgos de las bellas cualidades que adornan a los desposados y que son la mejor garantía de una interminable felicidad conyugal, que ardientemente les deseamos, al enviarles nuestra cordial enhorabuena, haciéndola extensiva a sus respectivas familias.

Fiesta Commemorativa

El pasado domingo celebróse un importante acto cultural en el Ateneo de la Calzada, cuyo objeto fué conmemorar el 422 aniversario del descubrimiento de América.

Consistió aquel en una velada artístico-literaria, organizada por el Ateneo obrero, la Escuela «La Caridad» y la Asociación Cultura e Higiene de la Calzada, respondiendo estas entidades a las indicaciones que en tal sentido les dirigiera el hijo predilecto de esta villa Excelentísimo Sr. D. Faustino Rodríguez San Pedro.

Presidió el catedrático del Instituto de Jovellanos don Enrique Miranda y Tuya, teniendo puesto en la mesa presidencial don Valentín Escolar, director de la Escuela de Comercio, y don Dalmacio Pérez presidente de la Sociedad de Cultura e Higiene de la Calzada. El señor Pérez, inaugura la sesión literaria pronunciando breve y elocuente peroración exponiendo el objeto de la velada y bosquejando el grandioso hecho realizado por Colón que después de la más triste odisea al cruzar un camino lleno de ignorancias y perfidias supo vencer al fin dando al viejo mundo, un mundo nuevo en que no creía.

El secretario del Ateneo de la Calzada don Sergio Menéndez leyó, seguidamente, un trabajo alusivo, escrito por don Miguel Díaz, profesor de las Escuelas de la Caridad.

A continuación hablaron y leyeron artículos y poesías don Angel de la Viña, don Rafael

Riera, don Alfredo Alonso, don Valentín Escolar y don Sergio Martínez, iniciador y expresidente de la Sociedad de Cultura e Higiene de la Calzada, el cual dió lectura a unas cuartillas enviadas por «Adeflor».

Resumió brillantemente el Sr. Miranda y Tuya, pronunciando un discurso efusivo, para enaltecer los positivos triunfos alcanzados por la inteligencia del hombre para el bien humano, triunfos que perduran a través de los siglos mientras pasan y se olvidan los obtenidos por la acción de la fuerza material. Describe las amarguras que al inmortal genovés le ocasionara la soberbia ignorancia de los sabios (¿?) de aquel tiempo en que Colón buscaba, en vano, quien le ayudara a realizar su colosal empresa, y alude también a los martirios con que la ingratitude de los hombres pagó al sublime descubridor del Nuevo Mundo. La Fiesta artístico literaria fué honrada con la asistencia de numerosas personalidades, catedráticos, obreros culturales.

En los distintos intervalos, la Rondalla de niñas y niños, alumnos de la Academia de la Asociación de Cultura e Higiene de esta villa, dejó oír varias composiciones musicales que fueron aplaudidas.

Nos limitamos a los breves apuntes consignados para que en esta colección figure el recuerdo de esta memorable fiesta cultural que ha sido ampliamente reseñada, que nosotros sepamos, por el diario local «El Comercio» en el cual se publicaron los notables trabajos leídos en la sesión literaria.

Unimos nuestra felicitación a las muchas recibidas por los entusiastas organizadores de este acto a cuya terminación se acordó enviar al señor Rodríguez San Pedro, el siguiente telegrama:

«Madrid.—Rodríguez San Pedro, Presidente Unión Iberoamericana. Organizada sociedades que suscriben, celebróse Ateneo Obrero barrio Calzada fiesta raza ibero-americana, asistiendo representantes Instituto, Escuela Comercio, Escuela Industrias, Asociaciones culturales, Prensa, numeroso público. Leyéronse trabajos alusivos, hiciéronse fervientes votos instituyase fiesta nacional hispano-latina, doce Octubre, y acordóse felicitar Junta Unión Iberoamericana, por trabajos encaminados a estrechar lazos espirituales y comerciales entre España y América latina.—Presidentes Ateneo, Caridad, Cultura e Higiene barrio Calzada, Napoleón Lombardi, Emilio Suárez y Dalmacio Pérez».

Asamblea en proyecto

En reunión recientemente celebrada por la Directiva de la Asociación de Cultura e Higiene de esta villa se acordó realizar los trabajos

preliminares para llevar a cabo una Asamblea de todas las Asociaciones hermanas, constituidas aquí con la misma denominación.

A tal fin una ponencia se encargará de redactar un cuestionario para someterlo al estudio y aprobación de la proyectada Asamblea. El cuestionario abarcará los principales asuntos relacionados con los fines generales que persiguen dichas entidades y de él se espera obtener un programa de acción pro cultura e higiene que unifique los esfuerzos que en tal sentido se realicen en lo sucesivo con el mejor resultado posible.

Postal interesante.

El joven y culto profesor don Luis Huerta iniciador de la idea de instituir en la Asociación de Cultura e Higiene la Escuela de Madres y su Sección aneja de Puericultura, nos envía recientemente desde Bruselas, donde se halla pensionado por el Gobierno español para realizar en la capital de Bélgica amplios estudios pedagógicos, una postal en la que nos dice textualmente: «No me olvido de ustedes y de *nuestra obra*. En medio de este tráfigo sigo recogiendo materiales y animado cada vez más de un franco espíritu de fortaleza y entusiasmo. Para Navidad, probablemente, regresaré y entonces podemos comenzar la realización de nuestro gran proyecto.»

Muy grata impresión nos causara esta agradabilísima misiva del estimado amigo ausente, tanto porque por ella sabemos que el Sr. Huerta se halla sin novedad en aquella ciudad, teatro de hechos sangrientos de todos conocidos, como porque nos enteramos de que no desiste de la obra educacional por él iniciada y a cuya realización estamos dispuestos a cooperar con todas nuestras fuerzas.

Y ello nos llevará a reanudar nuestra acción propagadora pro maternología y puericultura secundando la acción que en tal sentido ejerce la Sociedad de Cultura e Higiene de esta villa que oportunamente acogió la iniciativa del señor Huerta con el mayor entusiasmo.

Esta tarea y los trabajos preparatorios de la proyectada Asamblea exigirán intensos esfuerzos de la referida entidad.

Laborando.

En la postal a que nos referimos en el suelto anterior, también nos participa el Sr. Huerta que editará muy pronto en Bruselas un libro de propaganda social. Seguros estamos de que con esta nueva publicación obtendrá el incansable autor de tantos trabajos notables un nuevo éxito. Por ello le anticipamos nuestra felicitación, deseando volver a contarle entre nosotros después de tan prolongada como sentida ausencia.

NOTAS BREVES (1)

Pro-cultura

¡Civilización, cultura! Vanas palabras de las que podría prescindir el diccionario, por ser muy pocas las personas que vayan a buscar su definición con objeto de acatar los principios morales que prescriben.

El pasado domingo, y con objeto de conmemorar el descubrimiento de las Américas por Cristóbal Colón, la sociedad de Cultura e Higiene de La Calzada, organizó un festival literario. La fiesta resultó animadísima, la concurrencia numerosa, los que intervinieron en realzar la fiesta muy acertados, siendo felicidadesísimos...

A la misma hora que se conmemoraba tan grata fecha, en el otro extremo de nuestra villa se dió suelta a tres indefensos becerros, que fueron alevosamente apuñalados, por personas inhábiles que ridícula y grotescamente trataron de parodiar las diferentes suertes del toreo que sofisticamente, sin duda, llaman arte.

Para mayor escarnecimiento de la cultura, un bufón tabernario, salió luciendo una vestimenta apayasada, y atentatoria a la moral, por diferentes causas, que, el lector dispensará no detallemos para no tener que hundir nuestra pluma y cazar adjetivos, condenatorios de tal acto y que al digno lector de CULTURA E HIGIENE le resultarían repulsivos a pesar de la oportunidad de su aplicación...

Sobradamente se conocen los resultados de tan inculca fiesta donde lo soez reemplazó, desgraciadamente, a lo cómico del espectáculo, preconcebido por sus iniciadores-empresarios.

Es de urgente e imprescindible necesidad el aplicar un pronto remedio a la verificación de estos actos repulsivos, que con su introducción en nuestra villa, sería el colmo de la desmoralización.

Se impone una higienización moral del espíritu, para que espontáneamente se proteste de estos alardes de inculca e ineducación y se someta a los amparadores de lo inmoral a una execración pública, que sea la mayor reprobación que pueda exteriorizarse contra aquéllos que descaradamente se irrogan tal responsabilidad.

MARIO REY.

Gijón 20-X-14.

(1) Enviadas por correo interior (N. de la R.).



La cultura es el único impulsor del progreso moral; ella es la que va transformando al mundo y destruyendo las aberraciones de la barbarie.

EFEMERIDES

OCTUBRE

1829, día 22.—Circular del Consejo Real disponiendo que en el término de seis meses se hiciera un *arreglo de los partidos Médicos*; pero que en el entre tanto de ninguna manera pudieran los cirujanos romancistas ejercer la medicina interna, como habían solicitado.

1860, día 23.—La Junta municipal de beneficencia de Madrid había pedido al Gobierno autorización de abrir en las Casas de Socorro, consultas públicas especiales dirigidas por sus médicos *homeópatas*. Consultado el Consejo de Sanidad, opinó, en dictamen de esta fecha, que se denegase la autorización pedida para establecer dichas consultas siguiendo la práctica exclusiva de la homeopatía, sin oponer, empero, el menor obstáculo a los médicos de la Beneficencia domiciliaria que gustasen de seguir aquella doctrina terapéutica.

1856, día 24.—Por el Ministerio de Gracia y Justicia se crea un negociado de *Estadística General del Clero*.

1830, día 25. Por R. O. de esta fecha se establece en Madrid una *Caja de ahorros y previsión* sujeta al Reglamento formado por el Jefe político (gobernador civil) de aquella provincia.

ACONTECIMIENTOS NOTABLES

(Guerras de España)

Guerra de Flandes, 1636; reinado: Felipe IV; enemigos de España: Francia, Holanda.

Guerras de Francia, 1666-1668; reinado: Carlos II; aliados de España: Triple alianza (España, Inglaterra, Holanda); enemigos de España: Francia.

1672-1678: el mismo reinado; aliados de España: Holanda, Austria, Dinamarca; enemigos de España: Francia.

HOMBRES CÉLEBRES

Piron (Alejo). Hijo de un boticario de Dijon, donde nació en 1589. Cultivó la poesía, dejando entre sus obras la *Metromanía*, comedia en cinco actos, que se reputa por la mejor de todas. Su tragedia *Gustavo Wasa*, se representó en París con aplauso, pero no pudo ser individuo de la Academia a causa de la exagerada licencia de algunas de sus producciones. Murió de una caída en 1773.

Gallet (Antonio).—Lonjista de París, célebre escritor de canciones, amigo de Pirón, escribió varias piezas para la Opera Cómica. Murió en 1757 a la edad de 57 años.

Bart (Juan)—El marino francés más intrépido y famoso. Fué hijo de un pescador de Dunkerque y llegó a jefe de escuadra sin saber leer ni escribir. Nació en 1561 y murió a los 41 años.

LECTURAS FESTIVAS

Anécdota

Iban de camino un portugués y un castellano, y trocaron sus cabalgaduras con sus fachas malas y buenas. Al partirse el uno del otro, dijo el portugués: Señor, el truco es hecho, mas por vuestra vida que me digáis las tachas de vuestra mula. El castellano, por hacerle rabiar, le dijo muchas más de las que tenía. Entonces el portugués: *Fazo conta que me voy en miña mula*: Hago cuenta que me voy en mi mula; y volviendo riendas, siguió su camino.

Humoradas

Adoré tanto a Estrella
que a pesar de su edad y de la mía,
siempre que me habla con los ojos ella,
yo le oigo con los míos todavía.

Eres un tipo raro
de esos que hacen un velo del descaro.

Campoamor

Misceláneas

Entre ama y niñera:
—Es usted demasiado baja de altura para llevar a mi niña.
—Es verdad; pero así se hará menos daño cuando caiga.

Vivir en Lugo le plugo
a Lago y le va muy bien.
Por eso dice Belén
que a Lago le halaga Lugo.

—¿Qué edad tenía usted, amigo mío, cuando contrajo matrimonio?

—No recuerdo, marquesa, lo que sé positivamente es que no tenía la edad de la razón.

Que el amor es la vida
dicen los sabios;
y yo digo lo mismo,
pero al contrario

Don Ramón ve a su criado entrar en la taberna.

Luego, en su casa, le dice:

—Me asombra verte con ese vicio. Yo que te creía tan sobrio. ¡Entrar en la taberna!

—¡Ay, señorito! exclamó el doméstico. Más asombrado quedaría usted al verme salir.